

Núm. 47.

GAZETA

DE MADRID

DEL VIERNES 13 DE JUNIO DE 1783.

Varsovia 29 de Abril.

Se asegura que el Embaxador de Rusia en esta Corte ha pedido de orden de su Soberana informes sobre el partido que abrazará la Polonia si llega á verificarse un rompimiento con los Turcos, declarando tambien que convendrá en tal caso guarnecer con tropas Rusas la importante plaza de Kaminieck para impedir que aquella Capital de la Podolia Superior vuelva á poder de los Turcos; lo qual sería muy perjudicial á los intereses de la Corte de Petersburgo. En efecto Kaminieck fué tomada en 1672, y se devolvió por la paz de Carlowitz en 1699.

Dicese que el Rey de Suecia está en ánimo de enviar á la Emperatriz de Rusia 120 hombres de tropas auxiliares, y 15 navios de línea que no tardarán en alistarse.

Escriben de Turquía que la Puerta ha mandado juntar en sus Provincias Asiáticas 2000 hombres, y gran número de marineros en las Islas del Archipiélago.

Segun algunos avisos directos de Constantinopla habia salido ya de allí para Viena la esposa del Baron Herbert de Ratbkeal Internuncio Imperial; pero este esperaba el fin de las negociaciones, que quizá no está muy distante, pues no parece que las Cortes de Rusia, Viena y Turquía puedan avenirse facilmente. La primera persiste en solicitar el paso de sus embarcaciones por delante de Constantinopla libre de toda visita, como asimismo una porcion del territorio Turco en Europa. Esto último pretende tambien la segunda; y la Sublime Puerta desechando ambas proposiciones, ofrece cumplir y observar exáctamente el tratado de Kainardgi, y por consiguiente no oponerse á la independenciam de Crimea, á la libre navegacion

cion del Danubio y de los mares que bañan los Estados Otomanos, y á quanto está estipulado en órden á los Principados de Moldavia y Valaquia. Pero si aquellas dos Potencias hubiesen querido contentarse con estas ofertas, no es verosímil que hubieran dado algunos pasos que parece las impiden en el dia desistir de sus intentos.

Viena 10 de Mayo.

Antes de ayer salió de esta Capital para Trieste y Liorna el Embaxador Marroquí con los Sres. Bihn y Tessara. Este último está nombrado Cónsul Imperial en Marruecos.

Se asegura que el Emperador llegará en su actual viage hasta Mohilow, en donde se hallará al mismo tiempo el Gran Duque de Rusia.

Segun avisos de Hungría se temian nuevos desastres en aquel Reyno, pues los terremotos continuaban mas ó ménos fuertes. Cerca de Comora hay indicios de abrirse un volcan; y de órden de S. M. Imp. deben transferirse allí algunos sujetos hábiles en el estudio de la filosofía natural para examinar quanto acaezca, y darle cuenta de sus observaciones. Las aguas minerales inmediatas á Buda están mucho mas calientes desde estos terremotos.

De Neusohl escriben que una grandísima mole de nieve se desprendió á fines de Marzo de unos peñascos cerca de Revutza, y cogió debaxo 2 pastores y 73 ovejas que no se hallaron hasta el 20 de Abril. En las orillas del Danubio se encuentran muchas materias sulfúreas que ha arrojado la tierra de su seno: en otros parages ha mudado de color la arena, y el agua de los pozos está muy turbia. La tierra se ha hundido en algunas partes, y en otras se ha abierto formando muchas grietas. La conmocion del primer temblor del 22 de Abril llegó hasta Wairen y Koloaza á 20 leguas de Buda.

Lóndres 23 de Mayo.

El Rey ha nombrado á Mr. Roberto Liston por su Ministro Plenipotenciario en Madrid, hasta que pase á aquella Corte el Lord Vizconde Mounstuart Embaxador Extraordinario y Plenipotenciario de la Gran Bretaña cerca de S. M. Católica.

Ademas del Duque de Chártres que se hálle aquí con gran comitiva, han llegado algunos Caballeros y Damas Francesas de la primer distincion.

Ayer recibió el Gobierno pliegos de Nueva-Yorch del 27 de

de Abril, que solo expresan la llegada á aquel puerto de varios transportes que deben conducir aquella guarnicion á Inglaterra; y dentro de pocos dias se esperaban los restantes con los buques de guerra destinados para su escolta.

Por cartas de Charles-town del 3 de Marzo se sabe que los mercaderes de aquella Ciudad, que por convenio preliminar ajustado entre el Gobernador Mathews y el General Greene podian permanecer 6 meses en ella contados desde el dia que la abandonaron los Ingleses, hallando que este término no era suficiente para concluir sus asuntos, pidieron el 20 de Febrero se les señalase mas tiempo; y en vista de lo que expusieron en su memorial se les ha concedido hasta 1.º de Marzo de 84. Es probable que muchos se establezcan allí, á lo qual podrá contribuir el afecto que les manifiestan los Americanos.

El 19 recibió el Ministerio expresos de Paris y el Haya. La Corte de Versalles ha remitido tambien la ratificacion del Congreso Americano á los artículos preliminares de paz. Se espera con impaciencia la noticia de haberse firmado los de Olanda, para emprender inmediatamente el ajuste del tratado definitivo.

Se asegura que apénas llegó á América la noticia de la paz subió 50 por 100 el valor de los frutos de aquellos Estados, baxando á proporcion los géneros de la Gran Bretaña. Si esto se verificase, se suspendería aquí el embarco de las mercaderías que se están previniendo para remitir á América. El valor de las que hay prontas en esta Capital solo para Mariland y Virginia pasa de 400 libras esterlinas.

Aunque el Gobierno ha resuelto vender todos los buques viejos de la Marina Real, no por esto disminuirán nuestras fuerzas navales, pues ha determinado al mismo tiempo se construyan otros en su lugar, para que dentro de pocos años se forme una armada de 100 navios de liena útiles, que puedan servir durante una guerra muy larga.

Los Americanos piensan tambien en establecer una Marina de guerra; pero como en el dia lo mas que necesitan son buques mercantes que sirvan para su navegacion y comercio, á fin de que los extranjeros no ganen el flete, han enviado comisionados á varias Potencias Europeas, particularmente á Francia, Inglaterra y Olanda para que compren
em-

embarcaciones mercantes: y como en las naciones del Norte deben estar mas baratas que en las demas, acudirán allí á hacer sus compras. En general los Americanos, que están impuestos en el comercio y en los verdaderos intereses de su pátria, no olvidan medio alguno de quantos puedan contribuir á su prosperidad. Luego que los Estados-Unidos hayan satisfecho las considerables deudas que han contraído durante la guerra para conseguir su libertad, es de creer que lleguen á ser una de las grandes naciones del mundo. Sus dominios son dilatadísimos: sus Provincias abundan de frutos que necesita la Europa para su consumo, como son tabaco, azúcar, café &c., y podrán darlos á mejor precio que las Colonias de las demas Potencias: y sus habitantes se dedican con esmero á la agricultura y al comercio, apoyos principales de qualquiera Estado, y manantiales de riquezas ménos agotables y mas ventajosos que las minas mas preciosas de plata y oro. Aman su pais y le cultivan como hacienda propia. El Congreso cuida de aumentar su poblacion, que hasta ahora parece no excede de dos millones y medio de almas. La forma de gobierno es adecuado á las ideas de aquellos pueblos, y muy á propósito á hacerlos felices. ¿Qué mas se necesita para que al cabo de algunos años sea una Potencia riquísima y grande? Todo esto ha perdido la Gran Bretaña por un paso poco meditado.

Amsterdam 22 de Mayo.

Con fecha del 15 de Diciembre avisan del Cabo de Buena-Esperanza la llegada á aquel establecimiento Olandes de la fragata Francesa *Indiscrette*, de la embarcacion Dinamarquesa *Neptuno*, y del navio Imperial que manda el Capitan Sunden. Los de la Compañía Oriental Olandesa nombrados Gánges, Caballo-Marino, Woorberg, y Zeeuw debian salir de allí en todo Febrero con muchas tropas para la India. Un buque Frances que salió de Cádiz en Julio del año último, se habia estrellado contra unos peñascos, pereciendo su tripulacion, excepto 14 hombres, á quienes libró un marinero que hallándose sobre la costa pasó 7 veces á nado hasta el buque; pero luego le faltaron las fuerzas y tuvo que quedarse en tierra, desde donde vió perecer la embarcacion y el resto de su gente.

Se espera en breve la noticia de haberse firmado nuestros preliminares con la Gran Bretaña.

Brusélas 26 de Mayo.

El Lord Vizconde de Torrington, Par de Inglaterra y Ministro Plenipotenciario de S. M. Británica en esta Corte, tuvo el 22 del corriente su primera audiencia de SS. AA. RR. y entregó sus credenciales.

Las cartas de Viena se explican en términos de duda á cerca del rompimiento de aquella Corte con la Puerta Otomana, y suponen que el viage del Emperador no tiene mas obgeto que visitar algunas plazas fronterizas que aún no habia visto, debiendo restituirse en breve á su Capital. Con esto concuerdan algunos avisos de Francia; pero nó los de Petersburgo, pues expresan haber salido de aquella Ciudad el 17 de Abril el Principe Potemkin y otros Oficiales Generales que deben mandar el ejército Ruso que se halla ya en marcha hácia Oczakoff. Añaden que 15 navios de línea están prontos á salir de Cronstadt para el Mediterráneo.

Escriben de Berlin que se ha impuesto un derecho de 50 por 100 en los Estados Prusianos sobre las plumas que usan las Damas para adorno de sus tocados. Se asegura que han salido 250 rixdalers para las Potencias del Norte que trafican en este ramo.

Paris 31 de Mayo.

Se sabe por cartas que han llegado al puerto de Oriente que Mr. de Suffren se ha transferido á Achem, en la Isla de Sumatra, que era el punto de reunion señalado para las tropas y division que mandan los Sres. Bussí y Peynier. Quedó en Trinquemala Mr. de Estreye con suficiente guarnicion para resistir á todas las tentativas que pudiesen hacer los Ingleses contra aquella plaza. Los navios Oriente y *Bizarre* de la esquadra de Mr. de Suffren habian perecido; de suerte que solo le quedaban 12, pero luego que se junte con la division de Mr. de Peynier tendrá 16. La esquadra de Mr. Ricardo Bickerton no será superior, si es cierto que dos navios del mando del Almirante Hughes han quedado inservibles. Las dos Francesas deben haberse unido á mediados de Febrero; y la Británica no habrá podido hacerse á la vela hasta el mismo tiempo, supuesto que entró en Bombay el 21 de Diciembre tan maltratada, que necesitaba á lo ménos dos meses para repararse; de suerte que en caso que se buscasen para combatir, no es posible se hayan encontrado hasta el mes de

de Marzo, á cuya sazón no se habrían juntado aun los Olandeses á Mr. de Suffren.

El navio Temerario de 74 cañones ha regresado á Brest despues de haber cruzado hasta el Cabo de Finisterre para probar su marcha. Es uno de los mas veleros de la Marina Real, y va á desarmarse con los demas, que se hallan en aquel puerto. No se olvida ninguna precaucion para que quando se ne- césite tengamos pronta una esquadra; y durante la paz se harán grandes acopios de pertrechos navales, y se construi- rán muchos buques de guerra.

Milan 14 de Mayo.

Quando ha habido sede vacante en este Arzobispado acos- tumbraba pasar á Roma una Diputacion á suplicar al Papa eligiese para esta Mitra un sugeto Milanes; pero ahora, con- formándose los representantes del pueblo á las últimas órde- nes del Emperador, han remitido directamente su instancia al Gobierno; y en consecuencia de ello les ha pedido el Conde de Wilzeck la nómina de todos los naturales Eclesiás- ticos Doctores de Colegio. Se cree que ántes de proceder á su eleccion se arreglarán varios puntos á tenor de lo que previenen los nuevos reglamentos, los quales tienen por ob- geto fixar del modo mas conveniente los derechos del Sobera- ño, y reducir los de los Eclesiásticos á la mayor sencillez y pureza.

Para que las Religiosas de los Conventos suprimidos go- cen la mayor paz y sosiego, se ha determinado que todas las que se han transferido á otros Monasterios ó á sus respectivas casas, y no estén contentas de su suerte, puedan juntarse y vivir en sociedad en el Convento suprimido de Santa Ursula, que se les ha destinado con el nombre de Casa Real, para que hallen en él un retiro decente. Las que quisieren aprove- charse de este establecimiento se mantendrán con las pensio- nes que tienen asignadas, no estarán sujetas á clausura, trae- rán vestidos serios, pero sin observar uniformidad en ellos; las gobernarán las mas ancianas, y en quanto á lo espiritual varios Religiosos.

Módena 3 de Mayo.

Habiendo el Caballero Rosa Presidente de la facultad de Medicina de esta Universidad, enviado al Rey de Prusia al- gunos exemplares de una obra que ha dado á luz sobre las

enfermedades epidémicas y contagiosas, se dignó aquel sabio Soberano responderle en estos términos.

„Sr. Caballero Rosa: los títulos que me dais en vuestra carta de 8 de Diciembre de 82 que he recibido esta mañana, han sido en otro tiempo de gran atractivo para mí. Siempre he procurado proteger los verdaderos literatos y sus talentos, y he apreciado sus obras quando han tenido por obgeto el interes y utilidad del público. La que me habeis enviado sobre el origen, efectos y medios de curar las enfermedades epidémicas, me parece de este número, y por lo mismo es acrehedora á todos mis aplausos. Os los doy con el mayor gusto; y agradeciendo vuestra atencion, os aseguro de mi aprecio, y ruego á Dios os guarde &c. =
Potzdam 3 de Abril de 83.“

Génova 17 de Mayo.

La última carta del Marques de la Sambuca al Caballero Rati no confirma las esperanzas que inspiraba la del 29 de Abril sobre el próximo fin de los terremotos. „Las noticias recibidas de Mesina por este correo (dice con fecha de 6 de Mayo) alcanzan hasta el 26 del mes pasado, y no son de tanto consuelo como habia motivo de esperarlas en vista de los informes de las dos semanas últimas. Los terremotos continúan molestando aquella infeliz tierra, bien que no con tanta fuerza y violencia como tuvo en sus principios aquel terrible azote. A fines de Marzo se sintieron varias conmociones, y entre ellas una bastante recia, acompañada de dos golpes ruidosos y subterráneos, que hizo desplomar algunos edificios que aún permanecian desquiciados; pero no ha habido muerte ni desgracia personal, por hallarse los habitantes á cubierto fuera del pueblo. Los mismos temblores se sintieron en la Calabria ulterior los dias 25 y 26; pero mas leves, y sin ocasionar daño ni susto á aquellas gentes familiarizadas en cierto modo y preparadas para este fenómeno. Mas favorables son las noticias de la Calabria citerior, en donde nada ha acaecido de nuevo, ni ha habido indicios de mas desastres &c.“

Se ha sabido por cartas de Venecia que Mr. de la Motte Piquet, sobrino del Gefe de Esquadra del mismo nombre, se ha embarcado allí con otros Oficiales Franceses para Constantinopla, donde todo se dispone para una próxima guerra.

Ma-

Madrid 13 de Junio.

En la noche del 2 al 3 del corriente fué acometido el Infante de una fuerte calentura , acompañada de opresion vehemente y fatiga incesante de pecho , y de otros síntomas peligrosos. El cuidado y la vigilancia para descubrir la causa del mal , y atajar , si era posible , sus progresos , fueron consiguiendo al vivo interes que todos quantos rodeaban la persona de S. A. tenian en la conservacion de su preciosa vida , y á la ternura con que se habia hecho amar generalmente de todos. Sin embargo , á pesar de los remedios del arte y de los ruegos fervorosos con que se imploró la piedad del Cielo en rogativas secretas , y despues públicas , se fué agravando la enfermedad de modo , que despues de algunas leves esperanzas , fundadas mas en nuestros deseos que en el verdadero alivio del Infante , nos le arrebató la muerte en la mañana del 11 á las 11 ménos 10 minutos de ella. La pena y amargura del Rey y Príncipes Ntros. Sres. y de toda la Familia Real en lance tan doloroso es igual á su religiosa piedad y resignacion á las adorables disposiciones del todo-Poderoso , que por otra parte nos consuela con la conservacion de la importante salud de S. M. y A.A.

El Mercurio histórico y político del mes de Marzo se hallará el Lunes próximo donde esta Gazeta calle de las Carretas ; y en Cádiz en casa de Salvador Sanchez junto al Convento de San Agustin.

Memorias instructivas , útiles y curiosas &c. Memoria 74 , Legislacion y Comercio de granos : Parte 2.^a sobre el comercio de granos en lo interior del Reyno : Parte 3.^a exâmen de diversas modificaciones aplicables á este comercio ; y Parte 4.^a en que se exponen varias reflexiones sobre el sistema mas conveniente , y se apunta el modo de estudiar la ciencia económica. Se hallará con las antecedentes en la Librería de Orzel calle de las Carretas.

Discurso Politico-legal sobre la ereccion de los Diputados y Personeros del Comun en los pueblos de España , y sus elecciones y facultades ; para instruccion de los mismos , de las Justicias , Regidores , Escribanos de Ayuntamiento y otros , con un copioso tratado peculiar del tribunal del Repeso ó Amotacen , manejo de los Propios y Arbitrios , y las tarifas de lo vendible por menor : formado por D. Miguel Serrano y Belezar Abogado del Colegio de Valencia. Se hallará en la Librería de Valentin Francés , frente las Gradás de San Felipe el Real ; y en Valencia en la Imprenta de Francisco Burguete , y en casa de Manuel Fúster calle de Quarte.

EN LA IMPRENTA REAL.